



Newsletter N° 6 – Juin 2025

IA et éthique : où tracer la ligne rouge ?

L'intelligence artificielle avance à une vitesse phénoménale. Ses applications se multiplient dans tous les domaines : santé, justice, finance, éducation. Mais plus ses usages progressent, plus une question s'impose : jusqu'où pouvons-nous aller ?

Où tracer la ligne rouge entre innovation utile et dérives dangereuses ?

1) L'IA, un outil à double tranchant

L'IA est un formidable levier de progrès : diagnostics médicaux plus rapides, accès facilité à l'information, optimisation des processus. Mais les mêmes technologies peuvent aussi être détournées : surveillance de masse, manipulation d'opinions, biais discriminatoires.

Tout dépend donc du cadre dans lequel elle est utilisée et de la volonté des acteurs à la contrôler.



Retrouvez toutes nos Newsletters sur www.gpappai.com



Newsletter N° 6 – Juin 2025

2) Les grands principes éthiques

De nombreux organismes – dont l'Union européenne – ont proposé des principes éthiques pour encadrer l'IA. Parmi les plus essentiels :

- **Transparence** : comprendre comment une IA prend ses décisions.
- **Responsabilité** : toujours pouvoir identifier qui est responsable en cas de problème.
- **Équité** : éviter que l'IA n'aggrave des discriminations existantes.
- **Respect de la vie privée** : protéger les données personnelles utilisées pour entraîner les modèles.

Ces principes sont désormais repris dans de nombreuses chartes, mais leur mise en pratique reste encore inégale.



Retrouvez toutes nos Newsletters sur www.gpappai.com



Newsletter N° 6 – Juin 2025

3) Les risques concrets

Les exemples de dérives ne manquent pas :

- Des systèmes de notation sociale expérimentés en Chine.
- Des algorithmes de recrutement qui discriminent certains candidats.
- Des outils de reconnaissance faciale utilisés sans consentement.

Ces situations rappellent que l'éthique ne peut pas être une option : elle doit être intégrée dès la conception des systèmes.

4) La place des juristes et des citoyens

Les juristes ont un rôle clé pour transformer les principes éthiques en règles applicables. Mais ils ne sont pas les seuls : les citoyens doivent aussi être informés et vigilants. L'éthique n'est pas seulement une affaire de spécialistes, c'est une responsabilité collective.

Un exemple concret : refuser d'utiliser des outils intrusifs dans son



Retrouvez toutes nos Newsletters sur www.gpappai.com



Newsletter N° 6 – Juin 2025

entreprise, ou exiger des garanties de conformité lors de l'achat d'un logiciel. Ces choix individuels contribuent à tracer les limites collectives.

5) Trouver un équilibre

Tracer la ligne rouge ne signifie pas bloquer l'innovation. Il s'agit de trouver un équilibre entre bénéfices et risques. Accepter l'IA dans des domaines où elle améliore clairement la vie humaine, mais la restreindre lorsqu'elle menace nos libertés fondamentales.

Cet équilibre n'est jamais figé : il doit être ajusté en permanence, au rythme des progrès technologiques et des évolutions sociales.

6) Pour aller plus loin

Si vous souhaitez approfondir la réflexion, 1 ouvrage peut vous guider :

- « IA : Prenez le pouvoir » – une introduction pratique et accessible aux usages de l'IA.



Retrouvez toutes nos Newsletters sur www.gpappai.com



Newsletter N° 6 – Juin 2025

Conclusion

L'éthique de l'IA n'est pas une question abstraite : elle détermine la société dans laquelle nous voulons vivre. Tracer la ligne rouge, c'est choisir quelles valeurs nous refusons de sacrifier à la technologie.

L'avenir de l'IA dépend moins de ses capacités que de nos décisions collectives. À nous de décider si elle sera un outil d'émancipation ou un instrument de contrôle.



Retrouvez toutes nos Newsletters sur www.gpappai.com